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Mieux connaître les adultes du collège 
Qui est-ce ?  
 
Dans notre numéro 105 nous avons proposé un qui est-ce : aucun élève n’a trouvé la bonne réponse. La 
personne interviewée était Mme Alliot, secrétaire.  

Deux de nos journalistes vous propose un nouveau qui est-ce ? La personne sollicitée s’est beaucoup 
amusée à répondre, alors trouverez-vous ? Vite à vos crayons et n’oubliez pas de déposer votre réponse 
à la vie scolaire.  

Le collège Echange :                                                                                                                                              

-Avant d’arriver au collège Échange, où étiez vous? Je travaillais dans un collège à Saint-Brieuc.                                       
-Comment qualifiez-vous le collège? C’est un lieu d’échanges où l’on peut discuter sur diverses questions.                                                                                                                                                                         
-Qu’avez-vous ressenti depuis ces quelques années (ou semaines) dans ce collège? Beaucoup de difficultés 
mais une sérieuse volonté de réussir ensemble main dans la main. 

Votre enfance :                                                                                                                                                        

-Est-ce que le collège est un bon souvenir pour vous? Avez-vous une/des anecdotes ? Je n’étais pas très sage 
au collège. J’étais très dissipé(e) mais au fur et à mesure j’ai appris à respecter l’adulte.                                                      
-Elève, quelle était votre matière préférée? C’était le cours d’arts plastiques car notre prof était sourd et l’on 
pouvait discuter tranquillement.                                                                                                                        -
Quel était votre livre préféré lorsque vous étiez enfant ? Oui Oui et la fourchette magique.                                     
-Quel était votre héros préféré ? Bob Marley. 

Votre vie en dehors du collège :  

-Avez-vous des enfants ? Non mais j’ai un poisson rouge et c’est amplement suffisant.                                              
-Pouvez-vous nous parler de vos loisirs ? Je fais de la guitare et du chant.                                                            
-Quel est votre film préféré ? Apocalypse now.                                                                                                         
- Quel est votre plus grand rêve ? C’est de le réaliser. 

Si vous étiez...  

Si vous étiez une couleur, vous seriez bleue.                                                                                                                     
Si vous étiez un oiseau, vous seriez un perroquet.                                                                                                            
Si vous étiez un animal, vous seriez un paresseux.                                                                                                                   
Si vous étiez une fleur, vous seriez un artichaut.                                                                                                          
Si vous étiez un arbre, vous seriez un saule pleureur.                                                                                                        
Si vous étiez une pierre précieuse, vous seriez un rubis. 

Un commentaire en conclusion SVP : 

Cette interview pleine de panache m’a permi d’ouvrir les yeux sur le monde des médias et du journalisme 
d’investigation. Les deux journalistes on été très professionnelles. 

                                                                                                                        Imane et Léa, 5è  
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Carte du 

Action Théâtre en 3èA :  « Bigre » au TNB 
 

Dans le cadre de l'action théâtre proposée aux élèves de 3è, les élèves de 3èA sont allés voir au TNB 
lundi 15 janvier « Bigre » de P. Guillois, /A. L’Huillier et O. Martin-Salvan 
 

 

« Une pièce très amusante et émouvante qui m'a fait me rendre compte que nous étions tous un peu 

comme les acteurs : terriblement maladroits mais totalement humains. Cela m'a beaucoup plu. » Louise 

« J'ai beaucoup aimé cette pièce parce qu'elle est adaptée à n'importe quelle personne à partir de 12 ans 
à peu près et que c'est une pièce moderne, par rapport à d'autres pièces. Je ne me suis pas du tout 

ennuyé.» Kaelig 

« C'était très drôle, j'ai beaucoup ri et j'ai passé un bon moment.» Paola 

« J'ai trouvé ce spectacle un peu étrange, étant donné qu'aucun des personnages ne parlait. Cependant, 
il y avait également beaucoup de scènes comiques qui ont animé la pièce grâce aux caractères 
particuliers des personnages. J'ai aimé le fait que l'on puisse suivre une histoire, que les sketchs soient 

liés, tout au long du spectacle. »  Sacha 

 

Résumé                                                            
Trois petites chambres de 
bonnes, sous les toits. Un 
petit gros, un grand maigre, 
l’un plutôt bohème et écolo, 
l’autre addict aux nouvelles 
technologies mais souffrant 
de quelques TOC, et une 
blonde pulpeuse n’ayant pour 
compagnie qu’un poisson 
rouge et sont voisins de 
couloir. L’histoire serait 
joliment romantique si ces 
trois-là n’avaient comme 

particularité de tout rater… 

Invitation à découvrir         Après avoir étudié les caractéristiques des Nouvelles 
fantastiques en cours de français, les classes de 4C et 4D se sont mises dans la peau des plus grands 
écrivains. Chaque élève a pu imaginer et rédiger sa  propre nouvelle fantastique, et nous avons ainsi créé 
deux recueils regroupant leurs différentes histoires. 
Si vous avez envie de plonger dans leur univers fantastique, mystérieux et angoissant, n'hésitez pas à 
aller feuilleter leurs ouvrages au CDI.  

                                                                                                                               Mme Renault A  
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Voyages de l’Echangeur : WELCOME TO ISLAY 
 

Si cette île est petite, elle n'est pas pour autant vide de 
population : la preuve en est, on compte environ 3 500 
habitants. Beaucoup de ses habitants parlent le Gaëlique 
écossais.  

Islay n'est pas une île calme, elle est d'ailleurs bien 
connue des cyclistes professionnels qui recherchent sur 
cette île du vent et de la pluie. 

Plein d'activités sont réalisables sur cette île dont des 
balades et randonnées !                                                                               
Il y a aussi 2 réserves naturelles sur l'île. Des balades en 
mer sont possibles et on peut observer des phoques, des 
dauphins, etc. J'ai même eu la chance de voir un cerf sur 
une petite île voisine !                                                                                
Islay possède aussi un des plus anciens parcours de golf 
du monde, c'est le 20eme meilleur golf d'Ecosse sur la 
centaine existante, il a été crée en 1891 !                                            
Il mesure 5 718 mètres (ou 6 254 yards en anglais) 

Pas très loin d'Islay se trouve le détroit de 
Corryvreckan déclaré non navigable par la Royal 
Navy.                                                                                                  

Corryvreckan signifie "chaudron du plaid" en gaélique. 
Des excursions au niveau du tourbillon généré par le fort 
courant sont proposées pour les touristes les plus 
téméraires. 
 

 

 

Islay, connaissez-vous ce nom, cette île ? Gabin s’est rendu sur place . 

Islay est une île des Hébrides Intérieures en Ecosse. Ces îles sont situées 
dans l'océan Atlantique. Sa superficie est de 619,56 km2.  Elle se trouve à 
27 km de la côte britannique.                                                                                                                                                                        
La distance entre Islay et Rennes est de 1601 km. Elle est surnommée  la 
"Reine des Hébrides". La capitale de l’île est Bowmore  

C'est la plus grande des îles Hébrides et elle est connue des amateurs de 
whisky. On y recense pas moins de 8 distilleries. Elle est peu touristique 
mais riche au niveau historique.Un musée rassemble des objets et 
documents consacrés à la vie sur cette île.                                                                              
Il y a de nombreux paysages magnifiques sur Islay : des plages, des lacs et 
des côtes déchiquetées. 

Si cette île est petite, elle n'est pas pour autant vide de population : la 
preuve en est, on compte environ 3 500 habitants. 
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La chute spectaculaire de la température et les tempêtes de 
neige, ont surpris tout le pays. Chaque tempête représente 
35 à 40 cm de neige en quelques heures. Il s'agit de la 
vague de froid la plus intense pour une fin décembre 
depuis 2000 sur le Québec.  

Mais avec un froid pareil à quoi ressemblent les rues ? 
Comment font les gens pour marcher avec toute la neige ? 
Tout le monde est habillé comme pour aller au ski… mais 
en pleine ville. Les autorités ont recommandé à la 
population de rester à la maison. 

En ville pour les piétons l'air fait mal. C'est difficile de 
respirer. En restant dehors plus de 30 minutes, les cils et 
l’intérieur du nez gèlent.  

 

Séjour au Canada …               Janvier 2018 …  
Partons au Canada, plus précisément à Montréal dans la province du Québec où perdure une vague 
de froid polaire sans précédent. Elle dure depuis le mois de Décembre, à la veille de Noël, et a toujours 
cours avec des températures allant jusqu’à - 40°C.                                                                                                              
Une de nos reporters était sur place. 
 

Cette photo montre une rue de Montréal elle a été 
prise au début du mois de janvier. Les voitures sont 
sous la neige mais la rue est déblayée. 
Heureusement car on ne pourrait pas marcher avec 
40 cm de neige.  

 
 Et voici un chasse-neige en action. A Montréal, chaque 

rue est déblayée pour permettre aux piétons et voitures 
de circuler. Ainsi contrairement aux Etats-Unis, rien ne 
s’arrête et les avions n’ont jamais arrêté de décoller. 
Pour enlever la neige du trottoir des minis chasse neige 
déblayent le trottoir tous les 2 jours. 

 Le parc Oméga 

A 1h30 d’heure de Montréal, proche de la ville d’Ottawa, le 
parc Oméga offre la possibilité de faire un safari des neiges. 
Cerfs rouges, wapitis, bisons, loups noirs et loups blancs 
arctiques, sangliers, bœufs musqués, caribous, renards 
arctiques, orignaux : tous ces animaux étaient là … sauf les 
ours non visibles car ils hibernaient ! 

Bien au chaud dans la voiture, le parc Oméga permet d’approcher 
les animaux et de les nourrir avec des carottes. Vous pouvez voir 
sur la photo qu’ils n’ont pas peur de rentrer la tête dans la voiture.  

On peut descendre et approcher des loups blancs à travers une 
vitre pour observer la meute se reposer sur de la neige fraîche. 
Les animaux sont très calmes mais quand même impressionnants 
car ils sont très grands et la plupart ne vivent pas en Europe donc 
on n’a pas l’habitude de les voir d’aussi près!  

 

 

 

 

 

5 

Lou Ann ,4è 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
En bref :  

- En Indonésie, à Bali, la colère du volcan Agung menace depuis début Décembre et devrait faire 
évacuer 100 000 habitants. Des coulées de lave se produisent chaque jour.  

Pour info : L'Indonésie est située sur la «ceinture de feu» du Pacifique, où la collision de plaques 
tectoniques cause de fréquents séismes et une importante activité volcanique. Près de 130 volcans sont 
actifs en Indonésie, plus que dans n'importe quel pays au monde. 

-La déforestation de l’île de Sumatra en Indonésie liée aux plantations de palmiers à huile risque  de 
provoquer la disparition du tigre de Sumatra déjà considéré comme étant en « danger critique 
d'extinction ».Après la déforestation de la forêt primaire, les tigres avaient trouvé refuge dans les 
plantations.  

                                                                                                                Philomène, Léa, Imane, 5è  

 
                                                                                    

 

Les p'tits scientifiques 
 

Cette année «Les p'tits scientifiques» débarquent dans l'échangeur.  

Retrouvez nous tous les mois dans votre échangeur.  

 
 

LES NEBULEUSES 

 

 

Définition 

Une nébuleuse est un énorme nuage de gaz et de poussières dans l'espace. C'est notamment là 
qu'apparaissent les étoiles. 

 

Ce sont dans les nébuleuses que les étoiles naissent : les gaz et les poussières de la nébuleuse se 
rapprochent sous l'effet de la gravité, et finissent par créer une boule. Dans cette boule, les gaz tournent à 
grande vitesse, ce qui a pour effet de les chauffer. Quand la température est suffisante, il se produit une 
réaction nucléaire, qui "allume" l'étoile : la boule de gaz est devenue une étoile, qui commence à briller et 
à produire de la chaleur par elle-même. Quand une étoile disparaît, il y a une gigantesque explosion 
appelée : supernova. Les débris de cette explosion sont projetés très loin, où se forme une nouvelle 
nébuleuse. Sous l'effet de leur propre poids, ces éléments vont s'attirer les uns les autres, et se mettre à 
tourner : c'est la gravité.  
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Elle a cartonné en 2017, elle revient en 2018. La lune pardi !                                                                                       

Les visiteurs et les nageurs peuvent venir admirer une réplique de la lune à la piscine Saint-
Georges à Rennes. Le 27 janvier, il y a une nocturne de 20 heures à minuit lors de laquelle la 
lune sera illuminée jusqu'au 28 janvier. 

Combien mesure-t-elle ? Mais de quoi est elle faite ?                                                                                          
- Elle mesure 7 mètres de diamètre. Elle est faite de plastique et elle est gonflée à l'hélium*. 
Son image a été réalisée grâce à des clichés pris par la NASA**. 

Mais qui l'a réalisée ?                                                                                                                                                     
- Cette œuvre, Museum of the Moon, nous la devons à l’artiste plasticien britannique Luke 
Jerram. A l'occasion de son installation, la piscine Saint-Georges a été classée par le site 
californien Architectural Digest dans la liste des huit plus belles piscines du monde ! 

* Hélium : gaz plus léger que l'air.                                                                                                                                
** NASA : National Aeronautics and Space Administration ou Administration nationale de 
l'aéronautique et de l'espace. 

L'hélium 

L'hélium est un gaz transparent, sans odeur, plus léger que l'air et non toxique. Il sert à :                                              
- gonfler les ballons dirigeables                                                                                                                                         
- gonfler les ballons météo                                                                                                                                              
- gonfler les ballons de baudruche  

                                                                                                                                              Lohan, 4è  

A Rennes …Le ciel nous tombe sur la tête ! 
 

Photo extraite du  site de Ouest France 
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A partir d’un article lu dans « l’esprit sorcier » Brieuc souhaite attirer votre attention sur 
ce site que chacun d’entre vous utilise dès qu’un enseignant vous donne un travail à faire, ou 
quand vous cherchez une information. Qu’en est il ? Est-ce fiable ?  

----Alors, qu’est-ce que Wikipédia ?  

Wikipédia est une encyclopédie libre qui a été fondée par Jimmy Wales en 2001. Libre pourquoi ? 
Parce que ce ne sont pas des professeurs, ni des experts qui l’écrivent mais des bénévoles, et donc, 
indirectement, n importe qui.  

Wikipédia est un projet à l’origine anglophone. Après dix ans, elle s’est internationalisée en devenant 
le sixième site le plus visité au monde. Désormais, elle propose l’encyclopédie en plus de 250 langues 
différentes, parmi lesquelles, on peut compter le français, le chinois, l’espagnol, le catalan, l’italien ou 
encore  le portugais. 

Wikipédia, en France, compte par exemple plus d’1,6 million d’articles,  rédigés par les deux millions 
d’utilisateurs. Aujourd’hui, on n’en compte plus que 16 000 actifs… 

Quel est le risque ? Le risque est évident : certains utilisateurs pourraient facilement insérer de fausses 
informations dans un article.  

Comment les informations sont-elles vérifiées sur Wikipédia ? 

Rappelons qu’il y a un groupe d’utilisateurs sur Wikipédia appelé « patrouilleurs ». Leur rôle est de 
vérifier les modifications récentes des articles, et éventuellement les révoquer, si elles traitent du 
vandalisme ou ne sont pas correctes. Les grands amateurs de Wikipédia  peuvent par exemple vérifier 
les modifications de certains articles concernant leur domaine, qu’ils auront mis dans leur liste de suivi. 
Ces patrouilleurs restent des bénévoles volontaires. Quelque soit leur métier, qu’ils soient spécialistes 
ou non dans un domaine, ils n’ont évidemment pas la « science infuse », et ne peuvent pas « certifier » 
la validité de chaque information sur Wikipédia. 

D’autre part, il est, sur ce site, fort recommandé de citer ses sources dans l’article, même si cette 
mesure est difficilement réalisable pour tous les articles, et pour tous les utilisateurs. Encore une fois, 
ces sources sont vérifiées par les patrouilleurs. 

Et la neutralité, dans tout ça ? 

Wikipédia se doit d’être neutre, mais il s’agit du sujet probablement le plus sensible sur Wikipédia. Il 
est clair que, dans un texte, rajouter un unique mot peut traduire un point de vue de la part de l’auteur, 
même si ce n’est pas facile à démasquer. 

Peut-on faire confiance à Wikipédia ? Malgré tout, la plupart des utilisateurs sont de sources fiables 
donc je dirais qu’il faut, lors de recherches, non seulement s’appuyer sur Wikipédia, mais aussi, en 
parallèle, s’appuyer sur d’autres sources tels que Larousse, ou l’INA. 

Donc Wikipédia n’est pas une encyclopédie « fausse » dans sa totalité, il faut juste faire attention et 
vérifier les informations sur des sites parallèles. 

Dans ce numéro 106 vous trouverez un sondage. Merci de prendre le temps de le 
remplir et de le remettre à la vie scolaire (boite prévue).  

                                                                                                                                                  Brieuc, 5è 

 

Wikipédia : Une « fausse » encyclopédie ? 
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Sondage pour l Echangeur : WIKIPEDIA 

A Découper et à remettre  au bureau de la vie scolaire 

Entourez les mentions : 

Vous êtes en classe de : 

 

6 ème 
                5 ème     

             4 ème   
          3 ème  

   
 

1- Utilisez-vous Wikipédia ?   
 

oui   
   

 
 

non 
   

 
 
2 - Est-ce que vous pensez que Wikipédia est fiable ? 
 
 

oui 
   

 

non 
   

 

3- Vous utilisez Wikipédia pour : 

- Le travail Scolaire    

- Vos recherches personnelles 

- Autre (s) 
 
 
4- Commentaires :  
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Merci de détacher cette feuille  

10 
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La remettre à la vie scolaire 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Être…    BENEVOLE AUX RESTOS DU  
 

 
Interview de Mme Tourtelier  

En quoi consiste votre métier ? 

Ce n’est pas un métier, c’est du bénévolat. (Travailler sans être payé, ni récompensé)                                                         
Mon métier consiste à aider les gens, les pauvres en leur donnant de la nourriture, des vêtements, des 
produits d’entretien… On peut aussi, selon les centres, leur proposer des séances de coiffures, des soins 
médicaux et des conseils juridiques.  

Aimez-vous cette activité ? Pourquoi ?                                                                                                                               
Oui, car on reçoit beaucoup de chaleur humaine au cours de nos échanges. Les gens nous font confiance. 

Pourquoi les restos du coeur ?                                                                                                                                                      
J’ai fait ce ‘’métier’’ car j’avais envie d’aider les gens qui, contrairement à moi, était dans le besoin. 

Quels sont vos horaires ?                                                                                                                                                  
Je travaille tous les matins de 8h à 12h cela varie suivant les différents centres. 

Quels sont, d’après vous, les avantages de ce métier ?                                                                                                            
De pouvoir se sentir utile. 

Et les inconvénients ?                                                                                                                                                                 
Cela prend beaucoup d’énergie 

Quelles sont les qualités nécessaires pour pouvoir pratiquer ce métier ?                                                                      
Il faut de la patience et avoir l’envie de communiquer. 

                                                                                                Avec la collaboration d’Appoline, Zoé, 5è  
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Zoé , une de nos journalistes, est allée à la rencontre de Mme Tourtelier, engagée comme 
bénévole aux restos du cœur .  
 

Restos du cœur …de Quoi s’agit il ?  
 
Avant même de passer à l’interview quelques rappels sont 
nécessaires. Les restos du cœur sont  une association loi 1901 crée 
en 1985 par Coluche. « Ils ont  pour but « d’aider et d’apporter une 
assistance bénévole aux personnes démunies, notamment dans le 
domaine alimentaire par l’accès à des repas gratuits, et par la 
participation à leur insertion sociale et économique, ainsi qu’à 
toute action contre la pauvreté sous toutes ses formes ».  Extrait de 
https://www.restosducoeur.org/ 
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Être...    INSTITUTRICE   Interview de Mme AINAUD-VILA  

 

En quoi consiste votre métier ?  

Il consiste à enseigner plusieurs matières à des 
élèves de la petite section de maternelle jusqu'au 
CM2. 

Aimez-vous votre métier ? Pourquoi ?  

Oui, je l'aime beaucoup !                                                                                   
J’aime enseigner, mener une classe, être au contact 
des enfants, préparer les cours... Être institutrice, est 
un métier assez libre : on est libre de nos choix, on 
travaille avec de " l'humain " et on a des 
responsabilités. C'est très épanouissant sur le plan 
personnel. 
 

Pourquoi CE métier ?  

Je savais que je voulais travailler avec des 
enfants. J'ai fait beaucoup de stages dans les 
écoles et c'est cela qui m'a convaincue de faire ce 
métier et pas un autre. 

Quelles études faut-il faire ?  

Il faut passer un Master enseignement (bac +5) 
puis réussir le concours académique de 
professeur des écoles. 
 

Quels sont vos horaires ?                                                                                                                                             
Je passe 24h par semaine en classe + 108h de travail par an pour les conseils d'école, les heures de 
soutien... Il faut aussi ajouter les nombreuses heures de travail personnel (préparer les cours, les corriger, 
les RDV avec les parents, etc .) 

Quels sont, d'après vous, les avantages de ce métier ?                                                                                                                
La polyvalence, c’est-à-dire le fait d’enseigner plusieurs matières , le contact avec les enfants, le travail 
en équipe, les projets, la sécurité de l'emploi (être fonctionnaire), les vacances, la liberté pédagogique et 
l'absence de routine du quotidien. 

Et les inconvénients ?                                                                                                                                               
Je citerai : La fatigue, les relations avec les parents d'élèves, parfois délicates, le temps de travail 
personnel, le comportement de certains élèves, les classes à plusieurs niveaux,  (dans mon cas j ai 3 
classes : petite/moyenne section, CE1/CE2 et une autre classe de CE2/CM1/CM2), les mutations 
professionnelles et le salaire qui n'est pas très élevé par rapport aux études et aux responsabilités. 

Quelles sont les qualités pour pouvoir pratiquer ce métier ?  

Il faut être pédagogue, avoir une bonne capacité d'écoute, être dynamique, être inventif et savoir se 
renouveler, s'adapter facilement, être rigoureux et "gérer" son autorité, être patient, s'adapter au public et 
aux difficultés des élèves, savoir parler à un public jeune et réussir à l'intéresser, mais surtout, il faut 
aimer enseigner !! 
 
                                                                                                                                            Zoé, 5è 

9 
…il y a un mot qui reste inscrit : c’est le mot instituteur (trice). Or depuis 1990 on parle de 
professeur des écoles.                                                                                                                                                               
La formation a changé à cette date mais dans le langage courant le mot vit toujours.                                                     
Zoé est allée poser des questions sur le métier, la formation, le vécu de Madame Ainaud Vila.  
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Connaissez-vous Louise de Quengo ou la dame des Jacobins ?  
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Louise de Quengo ou la dame des Jacobins était une noble bretonne, morte en 1659. 

La dame des Jacobins a été retrouvée pendant  le chantier du centre des congrès de Rennes 
métropole avec plus de 800 cercueils dont 5 sarcophages en plomb.                                                
Incroyable !                                                                                                                                                                           
On découvre que le cercueil est totalement hermétique, ce qui indiquerait que le corps soit  très bien 
conservé. Ce sarcophage en plomb et a été retrouvé coincé sous un mur, il ne pouvait donc pas être 
extrait avant quelques mois, pour ne pas perturber le cours des travaux, mais… 

CRAC ! Un incident s'est produit : une pelleteuse a heurté le sarcophage : il a fallu faire vite car le 
cercueil n’était plus hermétique !                                                                                                                            
Il ne reste que 72H avant que le processus de décomposition ne commence !                                                               
On le dégage et on le met dans un camion frigorifique direction Mordelles pour un scanner grâce 
auquel on va découvrir que c'est une femme. Puis direction Toulouse pour une analyse approfondie et 
une autopsie.                                                                                                                                                     
On va aussi s'occuper du cardiotaphe sur lequel il y a écrit : “Cy est le cœur de Toussaint de Perrien 
chevalier de Brefeillac dont le corps repose à Saint-Sauveur [...] et mourut à Rennes le 30 août 1649” 
ce qui va permettre d'en savoir plus sur cette dame qui s’avérera être : Louise de Quengo !                                                                                                                                  

Elle va alors être ré enterrée en 2015 à Tonquédec dans les côtes d'Armor (22), d'ailleurs l'acteur 
Guillaume de Tonquédec est un de ses descendants !  

J’ai découvert ces informations au musée de Bretagne. L’exposition est terminée mais il restera, 
au musée de Bretagne une animation autour de Louise de Quengo que vous pourrez aller voir. 
     
                                                                                                                                         Valentin ,6è  

 

 

 

reliquaire contenant le coeur 
embaumé de son mari 

Les coiffes de la dame des 
Jacobins, Louise de Quengo 

Pour en savoir plus allez sur https://www.rennes-congres.fr/fr/actualites-congres/louise-de-quengo 
https://france3-regions.francetvinfo.fr/.../rennes-exposition-autour-louise-quengo-da... 

 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

14 

Galette des Rois ...quelle(s) histoire(s)!  

Depuis le début du xxème siècle, la galette des rois utilise la fève et, c’est désormais l’objet d’un 
produit commercial, qui se vend dans le monde entier durant janvier.                                                                                                    
La galette des rois est fêtée le 6 janvier, en tout cas en France. 

Nous avons eu la curiosité de vouloir connaître son Histoire. Nombre de documents sont disponibles 
Les historiens peuvent bien se disputer sur l’origine de cette coutume païenne qui remonterait à 
l’époque romaine ou au Moyen Age, peu importe.                                                                                                                    
En France, la galette des rois, c’est sacré. A la maison, chez grand-mère, au bureau… eh oui, surtout au 
bureau : toute la France s’empiffre, toute la France tire les Rois. 

L’origine de la galette des rois nous vient des saturnales, ce sont des fêtes célébrées en Décembre en  
l'honneur du dieu Saturne. Cette une fête romaine qui consistait à inverser les « rôles » entre les esclaves et 
les maîtres. Chaque famille romaine choisissait un esclave, et la fève était utilisée comme un « bulletin de 
vote ». Lorsque l'on coupait la galette, le nombre de part devait être égal au nombre de mangeurs et une 
part était réservée au « bon dieu ».                                                                                                                                                              
L’esclave qui recevait la fève dans sa part devenait le « roi » du jour, il était donc le maître et son maître, 
devenait l’esclave. Mais, il pouvait également être mis à mort. 

A l’origine donc, la galette des rois n’a rien à voir avec la religion. Les chrétiens ont repris le principe 
mais, la mange lors de l’épiphanie et la célébration des rois mages. 

Pendant la révolution Française, il était inimaginable d’élire un roi,  donc est née la galette de la 
« Liberté » ou de « l’Égalité », sans fève et sans roi…   

La féve et la couronne ont aussi évolué au cours du temps…de la fève légume à la fève en 
porcelaine. Si vous êtes curieux consultez actu.ados.fr/news/pourquoi-feve-galette-des-rois,  
 
Quoiqu il en soit cette tradition dure et perdure !  

Un sondage est réalisé en France en 2014 montre que 97 % des français goûtent encore cette fête, mais 
seulement 85 % selon une autre source. Ils mangent pour : 

 70 % une galette à la pâte feuilletée et à la frangipane, dans le Nord notamment. 
 11 % un gâteau brioché, principalement dans le Sud ; 
 8 % une galette à la pâte feuilletée et à la pomme. 

9 % en consomment plus de cinq et 68 % trichent pour donner la fève aux plus jeunes. (Source/Wikipédia) 

                                                                                                                  Valentin et Faustine, 5è 

 

  
Extrait de kiniou 1970 blog  Extrait de pinterest bricolage  



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Et pourquoi pas … JOHNNY HALLYDAY ? 

Difficile de passer à côté de ce nom dans l’actualité de Décembre … date de sa mort.                                    
Petit clin d’œil de deux de nos journalistes …                                           

Qui c’est ? 

Johnny Hallyday, c’est son nom de scène. En vrai il s’appelait Jean Philippe Smet …mais c’est tout de 
suite moins stylé !                                                                                                                                                            

Il est né en 1943 et il est mort en 2017. Il était l’un des chanteurs les plus populaires en France.  

Pourquoi sa mort a intéressé tant de gens ? 

Sa mort a fait les gros titres dans beaucoup de journaux mais au fait pourquoi ? 

1. D'abord parce qu'il a eu du succès chez toutes les générations. 

2. C’était une bête de scène, ses concerts étaient du « jamais vu »: Il parait qu’il transpirait plus de 6 L par 
concert ! Lors d’un concert, pour son entrée, il est sorti d’une main géante! Dans sa carrière, il a rempli 

plus de trois stades de France !!!!!!!!                                                                            

3. Parce que c'est le plus connu des chanteurs de Rock.                                                                                              

4. Son triomphe lors de sa longue carrière (57 ans) :79 albums et plus de 3 250 concerts !!!                                       

5. Parce qu'il faisait partie du trio des Vieilles Canailles accompagné d’Eddy Mitchell et de Jacques 

Dutronc, groupe très apprécié du public.                                                                                                                          

6. Car il était quand même hyper doué : Il obtient 5 disques de diamant, 40 disques d'or, 22 disques de 
platine (Trophées) et 10 victoires de la musique!                                                                                                     

L’idole des jeunes, Le Taulier, Le Boss : ce sont là certains de ses surnoms et il y en a d’autres .  

                                                                                                                                Suzanne, 6è et Adèle, 5è  

 

Bravo à l’équipe 
Bretagne Vietnam 
pour leur 
investissement qui a 
permis un don de 140 
euros à l’association 
dès Décembre. 
(Vente de leurs 
fabrications de 
Octobre et 
Novembre) 
 
Ce don va permettre 
l’achat  de lait de 
soja  qui sera 
distribué chaque jour 
dans une école des 
environs de Hué.  

Bretagne Vietnam  



SURPRIIISE !!! 

Pour connaître ton horoscope 2018  

lance un dé à chaque étape et lis le résultat 

BONNE CHANCE  

1. En 2018  

 tu rencontreras Michael Jackson     tu mangeras le premier animal que tu verras 

  tu embrasseras tes amis                                     

           tu découvriras que la reine d’Angleterre est de ta famille  

 tu dormiras avec un lion    tu te transformeras en schtroumpf 

2. Sauf si  

 tu changes de chaussettes    tu trouves ta meilleure amie  

 tu recharges ton téléphone   tu lis l’Echangeur tu manges du chocolat  

  tu as plus de 10\20                                                       imaginé par Apolline, Adèle et 
Mathilde 5ème  

 

 

 

 
Toute l’équipe de l’Echangeur vous souhaite 

une belle et bonne année 2018 ! 
 

 
 
Suzanne, Milo, Valentin,  Gabin, Lou-Ann, Brieuc, Apolline, Adèle, Faustine, Yann, Maël, Antonio, Philomène, Imane, 

Léa, Mathilde, Louisa, Clara, Juliette, Lohan , James, Zoé, Joseph .  

 


